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港成越南拓海外市場商業夥伴
李家超見證港越簽8合作備忘錄 涵蓋航空發展投資推廣等

特區行政長官李家超率領的香港代表團昨

日繼續在越南的訪問行程，分別與越南國家

主席蘇林、越南副總理陳流光及中國駐越南

大使熊波會面，並見證了港越兩地簽署8份合

作備忘錄，涵蓋航線及航空發展、投資推

廣、工商經貿等範疇。李家超表示，香港和

越南在多方面都有很多新的合作空間，香港

可以為越南發展作出貢獻，包括為越南的發

展提供融資和投資平台，及成為開拓海外市

場的商業夥伴。越南國家主席蘇林表示，香

港發展十分活躍，和越南有着良好的合作基

礎，相信今次訪問將成為越南和香港關係史

上的重要里程碑，讓雙方合作進入新的發展

階段。

◆香港文匯報記者 黃子龍 綜合報道

代表團一行昨日上午到越南政府辦公室與副總理
陳流光見面。李家超表示，香港和越南的雙邊

貿易關係向來密切，越南是香港第七大貿易夥伴，而
在東盟十個成員國中，越南更是香港的第二大貿易夥
伴。越南經濟增長迅速，有助加強雙邊關係的發展，
為包括香港企業在內的外國企業創造商業和投資機
會。

鼓勵越企善用港優勢拓內地國際市場
「兩地簽署的多份備忘錄，涵蓋航線及航空發展、
投資推廣、工商經貿等範疇。」李家超鼓勵更多越南
企業善用香港的優勢，開拓內地和國際市場，「今次
代表團有來自不同行業的代表，充分反映香港與越南
有多方面合作。香港是讓公司上市的理想地點，能提
供優質的金融、法律及專業服務，亦可成為開拓海外
市場的商業夥伴。」
陳流光表示，香港在越南有大量投資，今次交流可
以聆聽香港不同業界的意見及建議，以商討如何再促
進與香港的貿易及合作。
下午，李家超一行到越南主席府與越南國家主席蘇
林會面，就雙方共同關注的議題交換意見。李家超表
示，特區重視與越南的關係，希望通過是次訪問與越
南政府和商界開拓在各方面新的合作機會，又期望越
南繼續支持香港盡早加入《區域全面經濟夥伴關係協
定》（RCEP），進一步為區內的經濟發展作出貢
獻。

蘇林：重視對港合作關係
蘇林表示，越南重視對香港的合作關係，又提到
中國國家主席習近平早前親自到越南駐華大使館弔
唁越共總書記阮富仲，令他感到非常感動。越南會
始終落實好對越中關係的一貫主張，同時始終尊重
和支持中國「一國兩制」和香港基本法方面的主
張。
隨後，李家超及代表團到中國駐越南大使館與熊

波見面。李家超表示，今次到越南的目的包括加強
政府之間的聯繫溝通與合作，以及介紹香港的最新
發展方向和機遇，開拓兩地政府和商界的合作新領
域。香港和越南在多方面的合作均有很多新的開拓
空間，香港可以為越南發展作出貢獻，包括香港作
為金融中心，為越南發展過程中提供融資和投資平
台。
他指出，不少越南的農產品及漁產品也很受香港歡

迎，兩地合作空間無限，未來可推動兩地貿易，香港
亦能提供專業服務。
熊波表示，香港特區在李家超的帶領下由治及興，
中央政府全力支持香港提升作為國際金融中心、航運
中心、貿易中心及科技創新中心的地位，全力支持香
港充分發揮獨特優勢，背靠祖國，依託粵港澳大灣區
的重要平台，積極參與中國與東盟的合作，並支持香
港盡快加入《區域全面經濟夥伴關係協定》。
李家超晚上轉抵胡志明市，今日繼續訪問行
程。

香港文匯報訊 特首李家超這次率

代表團訪問東盟三國，六天行程，公

務繁忙，時間緊湊，幾乎是每天走一

個國家。昨日清晨在越南河內時，他

終於可以忙裏偷閒，利用短暫的公務間隙，到當

地一家由港人開設的餐廳品嘗越南菜，及欣賞餐

廳中的藝術品，體驗當地文化。李家超說，從這

家餐廳可以感受到港人做生意「識路」也「食

腦」。

李家超昨日在社交平台分享，他昨天（8月1

日）和幾位香港經貿辦同事到當地一間由港人經

營的餐廳，了解他們推廣香港的工作情況，同時

品嘗越南菜。

李家超說，經貿辦的同事介紹了老闆阿峰給他

認識，原來阿峰早年跟隨公司調職到越南，機緣

巧合下認識了越南籍太太Tu，婚後共同創業，

至今已在河內生活了15年。

盼「一帶一路」助店主各地開分店
阿峰分享了夫妻兩人創辦餐廳的經過，以及港

人在越南生活的情況，令李家超感受到香港人做

生意的「識路」和「食腦」，並鼓勵阿峰繼續努

力經營，「隨着『一帶一路』建設帶來便利，期

望有一天他們在香港以及東盟各國開設分店。」

「步進餐廳的一刻，我便能感受到店主對細節

的一絲不苟。」李家超形容，餐廳位處的建築物

富有歷史特色，而Tu為大家準備了幾道越南風

味菜式，有香港人熟悉的越式牛肉河粉、紙米卷

等等，還糅合了越南與多國飲食文化的創意料

理，令他十分驚喜。「不知道融合港式茶餐廳風

味的越南菜又會是怎樣的呢？期待他們也讓越南

朋友認識一下我們的港式飲食文化。」

「口感獨特，香氣撲鼻，十分醒神。」在品嘗

了老闆夫婦推介的河內特色蛋咖啡後，李家超

說，自己和團隊會在這次東盟訪問剩下的行程繼

續加油，「說好香港故事，開拓商機。」

特首嘗越南菜 讚港人「識路」又「食腦」
特稿特稿

◆李家超到訪港人經營越南餐廳品嘗越南菜。
李家超Fb圖片

港航空業：與東盟合作帶來發展機會
香港文匯報訊（大公文匯全媒體記者 李九歌、

鄭治祖）香港特區行政長官李家超率代表團出訪
東盟，連日來在老撾和柬埔寨的交流訪問取得豐
碩成果。隨團代表、香港航空主席孫劍鋒昨日接
受大公文匯全媒體記者專訪時表示，通過實地考
察發現東盟有很多待開發的資源，將為香港建設
國際航空樞紐提供發展機遇。

基礎建設周邊合作均存潛在機會
孫劍鋒表示，今次考察老撾、柬埔寨和越南三

個國家的行程安排緊密，目前行程已過半，坦言
最大感受是出乎意料，三個國家均比想像中好，
且資源豐富，當地政府對香港代表團的歡迎程度
和熱情亦遠超想像。
據介紹，香港航空在過去一年的區域網絡建設

中，東南亞航線方面主要集中在泰國曼谷，每日超
過五班航線，越南目前每日則只有一班飛往峴港的
航班。孫劍鋒在這次實地考察中發現有很多待開發
的資源，以柬埔寨為例，基礎建設和周邊合作均存
在潛在機會，隨着其國內大型國際機場的相繼落
成，將給香港航空樞紐建設提供發展機會。
同時，由於當地生產鏈轉移所產生的物流需

求，也是香港航空未來的開發目標之一。他表示

未來會作進一步研究和探討，並尋找其他機會進
行合作。
代表團首日行程從香港飛往老撾萬象，搭乘的

是香港航空的直飛航班。孫劍鋒表示，過往需要
從香港先到泰國曼谷再轉機至萬象，直飛航班免
去舟車勞頓之餘，更加節省時間，方便更快展開
商務活動。他透露在老撾考察時，發現當地的商
業資源和旅遊資源等仍待開發，目前與對方民航
界達成合作意向。

增航班讓雙邊交往產生良性循環
雖然目前有香港到萬象的直航航班，惟航班頻

度不夠，他希望探討如何增加航班，讓雙邊交往
產生良性循環。昨日在柬埔寨的行程中，香港航
空就簽署了合作備忘錄。
香港特區政府大力發展旅遊業，香港機場「三

跑」系統亦將於今年完成，孫劍鋒直言，與東盟
國家的合作將為香港航空業帶來很大發展機會，
他隨團考察時感受到行政長官李家超大力推廣香
港、宣傳香港優勢，航空公司在旅遊業發展中起
到橋樑作用，航班加密將便利兩地人員往來，且
香港航空定位更傾向於家庭旅遊，相信未來能夠
更好配合政府工作。

港企落戶當地 看好商機前景
香港工業總會副主席、金源集團行政總裁林世豪
在越南發展米業三十多年，十多年前引入越南全國
首間連鎖便利店，「開第一間便利店時，那些人不
習慣到要脫鞋進入便利店，是否很貴？是否只讓外
國人去的地方？我們用了很長時間教育當地人。」
他在接受傳媒訪問時表示，為迎合年輕人，便利店
設計很貼地，包括增設桌椅、充電器，店內咖啡亦由
美式改為越式，「我們捱了十多年（才獲利），從物
流、供應鏈，對越南也是新事，也用很多越南公司。
我們是做本地民生生意，公司是看好越南將來。」
同樣看好越南前景的包括Lalamove企業事務總
監李志鵬。該公司於七年前落戶當地，至今有逾
十萬名司機。他指出，東南亞國家使用手機購
物、出行、叫車送貨，已是很普及的一件事。
香港越南商會創會會長蔡冠深就認為，香港企
業應把握「超級聯繫人」的角色，才可發掘到更
大商機，「越南企業通過香港將貨物賣去大灣
區，大灣區很多貨經香港賣予越南，越南企業首
選以香港作為中轉貿易中心、融資中心，這是香
港發展方向。越南企業與以前不同，很多很進
步、大企業也多，如何吸引它們來港上市？」

◆香港特區行政長官李家超與越南國家主席蘇林會面。
大公文匯全媒體記者何嘉駿 攝

◆李家超與中國駐越南大使熊波會面。
大公文匯全媒體記者何嘉駿 攝

◆李家超（左一）與越南副總理陳流光（右一）見證香港和
越南簽署合作備忘錄。 大公文匯全媒體記者何嘉駿 攝

獲高規格接待 反映越南重視香港
香港文匯報訊（記者 沈清麗）特區行政長官李

家超率領的香港代表團昨日分別與越南國家主席
蘇林、越南副總理陳流光等會面，並見證了港越
兩地簽署8份合作備忘錄。香港代表團成員、香港
中華廠商聯合會會長盧金榮昨晚在接受香港文匯
報訪問時透露，香港和越南在金融方面有很多新
的合作空間，「越南希望在2050年達到碳中和，
當地在發展綠色金融、綠色債券、綠色科技等方
面，香港都可以發揮國際金融中心的作用，為越
南提供融資、投資等服務。」

盧金榮：加深對東盟三國認識
盧金榮表示，香港代表團昨日到訪越南，受到

越南國家主席蘇林、越南副總理陳流光等高規格
的接待，反映越南對香港的重視，「2023年，越
南是香港的第七大貿易夥伴，有不少港資企業都

到越南投資。廠商會也有不少會員選擇到越南投
資設廠，尤以紡織業最多。今次除了越南國家領
導人，參與會面還有不同部門負責人，足見他們
對香港的重視。」
他形容此行收穫豐富，一方面加深了自己對越

南等東盟三國的社會情況、經濟發展、營商環境
的認識和了解，另一方面也講好香港故事，更清
楚香港與東盟國家未來的合作方向，「未來可邀
請越南等地的企業來港融資，加強商業合作。」
此行，盧金榮結識了東盟三國的官員和企業，

身為廠商會會長，他未來會繼續帶領會員到訪東
盟，協助會員到當地尋找合作機會。

吳傑莊：越企有興趣來港融資
隨團的立法會議員吳傑莊昨晚接受香港文匯報

訪問時表示，代表團一行昨日在越南河內的行程

非常緊密。他們下午參觀了當地的一間大企業，
其業務包括房地產、旅遊、電動車、綠色環保行
業等。
他透露，這些越南企業都表示有興趣來香港融
資，因為香港的資金除了可自由流通外，還有與
中國內地互通的正式渠道，即內地股民都可以購
買到在香港上市企業的股份，這對越南企業來講
是極具吸引力的。
本身從事創科業務的吳傑莊認為，越南許多行業
正進行數字化轉型，因此對軟件外包、香港的創新
科技產品、軟件產品都有興趣。在這方面，香港創
科業界未來除了有產品交流輸出外，亦可以與越南
多作人才方面的交流合作，因為越南的創科人才非
常年輕，對創科有一定認識，希望未來一些公司可
在兩地都設立研究中心和營運機構，令人才交流和
技術轉移方面可以做到互補合作。


